

«bloque de poder», o bien, bajo otra terminología, entre las clases dirigentes en maridaje con los grandes propietarios agrícolas.

Entre otra documentación, las matrículas de contribución industrial y de comercio, junto con la que nos informa de la constitución de sociedades, permitirán dibujar la evolución de estos sectores productivos y sus conexiones.

Habrà que analizar la formación de la burguesía mercantil que, como hipótesis corroborada al estudiarla en Albacete, antecede a la burguesía industrial. Es más, ésta tiene sus raíces en aquélla. A partir de una determinada fase —sencillamente cuando se empieza a vislumbrar negocio— la acumulación de capital por el comercio empieza a invertirse en la industria.

Al averiguar la formación de la burguesía comercial saldrá a relucir la estrategia mercantil y el grado de modernización. Albacete, al respecto, es un claro ejemplo de comercio moderno. Comerciantes extralocales se asientan en ella, montan establecimientos de venta al por mayor y están en contacto con otras plazas del país. Albacete cumple la función de depósito de mercancías, vendiéndose a minoristas o mayoristas de distintos puntos de la provincia o de fuera de la misma. Este modelo es conveniente trasladarlo a otros puntos de la región y conocer sus resultados.

En este esquema de funcionamiento, la alta burguesía no procederá *desde dentro*, es decir, no es la prolongación generacional de una supuesta burguesía formada en el Antiguo Régimen. Este proceso, que podrá contrastarse, contribuirá a explicar, de darse, la inicial falta de imbricación con los grandes propietarios, que son quienes vendrán controlando y dirigiendo el «bloque de poder» en donde se incorporarán aquéllos.

Estas cuestiones nos sirven para dar unas pinceladas sobre las élites del poder político, y cerrar con ellas las pautas que venimos ofreciendo.

Por lo que se conoce, en la élite política mantenían una clara hegemonía los grandes propietarios agrícolas y profesionales liberales, muchos de ellos propietarios agrícolas a la vez. Habrá que verificar el grado de incorporación a la vida política de gentes procedentes del mundo de la industria y del comercio, aquellos que contribuyeron a iniciar la modernización económica de la región.

Al profundizar en la continuidad política, se verá si es *personal* (cuando un mismo individuo mantiene la representación varias legislaturas) o *familiar* (cuando individuos emparentados se suceden en los cargos representativos). Dentro de este campo, se podrá comprobar para el espacio regional los resultados sobre renovación o continuidad de la élite política española, tema tratado por Linz³⁹. Aunque faltan provincias por investigar, la información disponible de Albacete y Ciudad Real concuerda con los resultados nacionales: la élite política de representación nacional (diputados y senadores) se renueva muy poco a lo largo de la Restauración, mientras en la Dictadura y en la II República la falta de continuidad con la clase política anterior es grande.

³⁹ Linz (1972).